

Die Prager Konferenz formierte nach der Vertreibung der Menschewiki die bolschewistische Partei als selbständig existierende Partei.

Indem die Bolschewiki die ideologische und organisatorische Zertrümmerung der Menschewiki zu Ende führten und sie aus der Partei vertrieben, wahrten die Bolschewiki sich das alte Banner der Partei, der SD APR. Darum nannte sich die Partei der Bolschewiki noch bis zum Jahre 1918 Sozialdemokratische Arbeiterpartei Rußlands, mit dem Zusatz „Bolschewiki“ in Klammern.

Über die Ergebnisse der Prager Konferenz schrieb Lenin Anfang 1912 an Gorki:

„Endlich ist es gelungen, trotz der liquidatorischen Schufte, die Wiedergeburt der Partei und ihres Zentralkomitees herbeizuführen. Ich hoffe, daß Sie sich darüber zusammen mit uns freuen werden.“ (*Lenin*, Sämtl. Werke, Bd. XXIX, S. 19 russ.)

In seiner Einschätzung der Bedeutung der Prager Konferenz führt Genosse Stalin aus:

„Diese Konferenz hatte größte Bedeutung in der Geschichte unserer Partei, denn sie zog den Trennungsstrich zwischen Bolschewiki und Menschewiki und vereinigte die bolschewistischen Organisationen im ganzen Lande zur einheitlichen bolschewistischen Partei.“ (Stenographisches Protokoll des XV. Parteitags der KPdSU [B], S. 361/62 russ.)

Nach Vertreibung der Menschewiki und Formierung der Bolschewiki zu einer selbständigen Partei würde die Partei der Bolschewiki fester und stärker. *Die Partei festigt sich dadurch, daß sie sich von opportunistischen Elementen säubert* — das ist eine der Losungen der bolschewistischen Partei als der Partei von neuem Typus, die sich von den sozialdemokratischen Parteien der II. Internationale grundsätzlich unterscheidet. Die Parteien der II. Internationale, die sich in Worten als marxistisch bezeichneten, duldeten in Wirklichkeit Gegner des Marxismus, offene Opportunisten in ihrer Mitte und gaben ihnen die Möglichkeit, die II. Internationale zu zersetzen und zugrunde zu richten. Die Bolschewiki hingegen führten einen unversöhnlichen Kampf gegen die Opportunisten, säuberten die proletarische Partei von dem Unflat des Opportunismus und brachten es zuwege, die Partei von neuem Typus, die Leninsche Partei zu schaffen, die Partei, die später die Diktatur des Proletariats erkämpft hat.

Wenn in den Reihen der proletarischen Partei Opportunisten geblieben wären, so hätte die bolschewistische Partei sich nicht aus dem unwegsamem Gelände herausarbeiten und das Proletariat mit